



# CONSEIL DE DÉVELOPPEMENT DU PAYS DU CENTRE OUEST BRETAGNE

Bilan 2023



Le Conseil de Développement (CoDev) du Pays du Centre Ouest Bretagne est un outil de démocratie participative et contributive au service du territoire.

Ouvert à toutes et à tous, il place l'engagement citoyen au cœur des projets et constitue à la fois un outil de concertation et de mise en réseau, en lien avec des partenaires publics et privés et les élu·e·s du territoire. Outre les commissions et les groupes de travail sur des sujets spécifiques, le CoDev a une démarche de sensibilisation des habitant·e·s aux problématiques du territoire travers des événements et rencontres tout public. Notre objectif : apporter des éléments de réflexions et favoriser l'engagement citoyen d'une manière générale.

En 2023, le CoDev a poursuivi ses actions sur des sujets tels que la santé, la culture, la formation, la jeunesse et les transitions.

<b>TRANSITIONS .....</b>	<b>p.2</b>
<b>JEUNESSES &amp; FORMATIONS .....</b>	<b>p.4</b>
<b>CULTURE.....</b>	<b>p.7</b>
<b>SANTÉ.....</b>	<b>p.9</b>
<b>RESAUX.....</b>	<b>p.12</b>
<b>BUDGET.....</b>	<b>p. 14</b>

## TRANSITIONS

Référentes : Anouk Dupin & Daniel Caillarec

Animatrices référentes : Aurore Duc & Myriam Lorant

Durant l'année 2023, les membres de la commission Transitions se sont réunis pour préciser leurs intentions et axes de travail notamment lors d'un « Brunch des Transitions » - le 05 février 2023 à Mellionec (22), un RDV à la Ferme de Baptiste Coënt le 19 octobre à Cléden Poher (29) et plusieurs temps dédiés à la mise en place de la gouvernance du Comité de programmation Leader. La Commission créée en 2021 a souhaité orienter ses réflexions autour de l'agriculture et de l'alimentation.

### FOCUS : Parlons Agriculture ! *Komzomp eus labour-douar !*

Pour nous permettre d'imaginer l'agriculture d'ici quelques années sur le Pays COB, nous avons organisé le 18 mars 2023 à Carhaix (29) une Conférence-débat à partir de la prospective de la Chambre d'Agriculture de Bretagne. Une soixantaine de participant·es ont répondu présentes à l'événement.

Cette exploration de cinq scénarios de modèles agricoles à l'horizon 2040 était présentée par la Chambre d'Agriculture et alimentée par les témoignages d'acteurs locaux. Ainsi, nous avons accueilli Jaap Zuurbier, président de Rés'Agri centre 29, Ronan Le Denmat, Président du Comité Territorial Poher-Kreiz Breizh, Hicham Legrand, jeune éleveur laitier à Gourin, Jean-François Sarreau, agriculteur à la retraite militant du non labour et 1er adjoint de Landeleau.

Le CoDev a à cœur de croiser les regards. Nous avons donc clôturé cette journée avec la projection du film *Visages d'un Pays - Dremmoù ur vro d' Astrid* de Cazalet : un objet filmique qui présente l'exploration en 2020-2021 des paysages du Centre Ouest Bretagne par un collectif éphémère, on parle de l'agriculture d'aujourd'hui à travers la danse contemporaine, la photographie et la création sonore.



Conférence du 18 mars 2023 - Parlons Agriculture ! *Komzomp eus labour-douar !*



## JEUNESSES & FORMATIONS

Référent : Daniel Caillarec

Animatrices référentes : Camille Trillat & Myriam Lorant (en remplacement)

Le Conseil de Développement a pérennisé son animation territoriale auprès des jeunes et des acteurs jeunesse du territoire par le biais de différentes actions :

**Les films « NERZH, 10 portraits de notre territoire »** réalisés en 2021 ont continué leur tournée notamment au sein des établissements publics et scolaires. La collaboration entre l'équipe du Conseil de Développement, des services jeunesse des Communautés de Communes ainsi que des équipes pédagogiques et enseignantes ont permis de rencontrer les élèves dès la 4<sup>ème</sup> pour échanger sur leurs connaissances des métiers et envisager des avenir possibles sur le territoire.

Au cours de l'année 2023, nous avons rencontré **321 jeunes** lors des projections et des ateliers.



Projection du 06 avril 2023, CinéBreizh, Rostrenen – intervention de Patrick et Baptiste (jeunes filmés) auprès des classes de 4<sup>ème</sup> et 3<sup>ème</sup> du collège de Campostal

### Dates des projections des portraits sur 2023 :

31/03/2023 au Kernozet à Scignac, projection tout public

06/04/2023 au Cinébreizh à Rostrenen, pour les classes de 4<sup>ème</sup> et 3<sup>ème</sup> du collège de Campostal

10/06/2023 à l'Arthus Ciné à Huelgoat, projection tout public

### Dates des ateliers avec les scolaires

28/03/2023 au Collège Notre-Dame de Châteauneuf du Faou

05/04/2023 au Lycée Saint-Yves de Gourin

17/10/2023 au Collège Notre-Dame de Châteauneuf du Faou, *en partenariat avec le service jeunesse de la Communauté de Communes de Haute-Cornouaille.*

### FOCUS Formation

Les travaux engagés pour les jeunes du territoire ont mené le Conseil de Développement à se pencher sur les questions de l'accès à la formation tout au long de la vie (formation continue) et de l'accès à l'enseignement supérieur (formation initiale).

Depuis 2021, le CoDev anime la coordination du projet campus numérique qui trouve un fort intérêt auprès des élu·e·s. C'est avec l'impulsion de la Communauté de Communes du Kreiz Breizh que l'idée fait son chemin. Le projet a débuté avec la constitution du consortium répondant à l'appel à projet DEFFINOV - Tiers-Lieux. Une trentaine d'acteurs exerçant leurs activités sur l'ensemble du Pays COB (9 tiers-lieux ou projets de tiers-lieux, 6 organismes de formations et 16 autres acteurs - entreprises publiques et privées) se sont réunis pour candidater à cet appel à projet régional qui offre la possibilité d'une aide pour les tiers-lieux accueillants ou souhaitant accueillir des formations.



Après avoir réalisé un diagnostic de territoire sur le paysage des formations et de l'emploi ainsi qu'en prenant en compte les activités des tiers-lieux existants et des envies de leurs publics, quatre thématiques de formations sont apparues de manière évidente : le numérique, l'alimentation, l'entrepreneuriat et la découverte de soi, des métiers et des formations. Le Consortium a été lauréat de cet appel à projet en octobre 2023, le lancement des actions débutera courant 2024.

**La participation du CoDev au Collectif Jeunesse du Kreiz Breizh et la création du premier Forum Jeunesses**, qui s'est tenu le vendredi 10 novembre à Rostrenen. Cet événement a permis au collectif de réunir une quarantaine d'acteurs autour des jeunesses (accès aux droits, mobilité, santé, culture, loisirs...) agissant sur le territoire de la Communauté de Communes du Kreiz Breizh. Dans un esprit de collaboration et de complémentarité des actions, les participants vont pouvoir intégrer le Collectif, créer des temps d'interconnaissance et d'autres temps forts pour les années à venir.

Ce projet inspirant mérite de s'étendre sur d'autres Communautés de Communes du Pays. C'est pourquoi en 2024 et dans le cadre du Pacte 2030 (Finistère), nous souhaitons proposer et coordonner la démarche auprès des EPCI du Pays COB 29.



### **Chantier 13 “Dialogue Jeunes et Élu-e-s”**

Dans la continuité des travaux au sein du Chantier 13 “Dialogue Jeunes et Élu-e-s”, programme régional breton, le Conseil de Développement a participé à l'élaboration d'un catalogue recensant les actions et événements bretons qui met en avant les liens et le dialogue entre les jeunes habitant·e-s et les élu·e-s de leur territoire.

- ⇒ Le Conseil de Développement a également participé à l'organisation de la journée régionale du chantier le 12 avril à Landévant qui a réuni pas moins de 80 participants sur ce sujet.

## CULTURE

Référentes de la Commission Culture : Perrine Lagrue, Gwennaëlle Grison, Cynthia Guyot

Animatrices référentes : Aurore Duc & Laure Alart

La mobilisation des membres de la Commission Culture depuis 2020 s'est poursuivie en lien étroit avec la chargée de mission Culture et sa feuille de route actualisée. Trois groupes de travail se sont constitués en 2023, autour de :

- La création d'une carte numérique collaborative des acteurs culturels du COB, <https://culturecob.gogocarto.fr/> => **74 utilisateurs et 549 éléments visibles**
- L'Éducation Artistique et Culturelle (EAC), pour augmenter le nombre de bénéficiaires locaux (habitants et professionnels) de ce type de projets. Un catalogue, trois rencontres locales et un temps de formation entre pairs ont résulté du travail impulsé par ce groupe,
- L'organisation d'un temps fort en fin d'année. Ce dernier a permis de rendre compte des travaux de la Commission sur le sujet de l'EAC et de faire rimer culture et démocratie.

### **FOCUS Temps Fort *Parlons Culture ! Komzomp eus Sevenadur ! #2***

Les membres de la Commission Culture ayant intégré le groupe de travail Temps Fort ont participé à l'organisation générale de l'évènement *Parlons Culture ! Komzomp eus Sevenadur ! #2* qui s'étalait sur trois semaines au mois de novembre 2023.

En complément des trois « rencontres locales de l'Éducation Artistique et Culturelle », qui visaient particulièrement les professionnel·le·s et élu·e·s du territoire, trois projections du documentaire « *Visages d'un Pays | Dremmoù ur Vro* », réalisé par le Centre Pompidou en 2021 à l'initiative du Pays et du CoDev, ont été organisées. Elles ont ouvert la discussion sur ce que les projets d'EAC provoquent chez leurs participants et peuvent faciliter - en l'occurrence, le dialogue entre urbains et ruraux, producteurs et consommateurs, agriculteurs conventionnels et alternatifs, tous réunis autour de la question des paysages et de la production alimentaire par l'intermédiaire d'un photographe, d'un chorégraphe et d'une créatrice sonore.

D'autres rendez-vous ouverts à toutes et tous ont permis de diversifier le public du temps fort et de prolonger la réflexion en proposant des événements culturels qui parlent de démocratie, d'engagement citoyen, de tiers-lieux... :



- ⇒ Samedi 25 novembre à Berrien (29) : suivi par 70 spectateurs, **le spectacle « Démokratie ou le triomphe de l'amour »** (co-crédation d'Alexia Falavel et Yvan Richard, Cie Fayr Play) a ouvert un après-midi consacré à la culture de la démocratie et celle de la coopération, qui s'est prolongé autour d'un stand de livres proposés par le café-librairie L'Autre Rive et trois témoignages :
- Valérie et son expérience de création d'une AMAP et d'une épicerie solidaire,
  - Claire-Lise de la Cie Impulse et sa présentation du Festival À la fraîche,
  - Laure pour l'Appel/la pelle du dimanche.

- ⇒ Vendredi 01 décembre au Fauët (56), au Grand Manger : **la Nuit de la démocratie et des territoires #5 « Tiers-lieux, tiers-espaces... on refait le monde ! »**, soirée d'échanges et de débats partout en France initiée par les Localos et adaptée par un collectif de citoyens, a réuni 45 personnes.

Comment ces espaces et organisations permettent-ils aux habitants de reprendre la main sur leur vie et leur environnement ? Démocratie, projets collectifs, mise en avant des communs... que travaillent les tiers-lieux ? Geneviève Fontaine, chercheuse embarquée, a partagé son expérience et ses réflexions dans un entretien filmé. Puis les échanges autour d'un dîner partagé ont amené chacun à préciser ce qui faisait tiers-lieux ici et maintenant. Des personnes très différentes, d'âges et de conditions sociales mélangées, ont réfléchi et partagé leur idéal, vers quelque(s) chose(s) autre(s), un commun volontaire et certainement utile à tou.te.s.

# SANTÉ

Référent-e-s de la Commission Santé : Jean-Pierre Hémon, Anne Marie Lucas

Animatrices référentes : Isabelle Le Gal, Valentine Cozic et Immaculée Agbla

Forte de 20 années d'expérience, la Commission Santé rassemble une cinquantaine d'acteurs et d'actrices de santé du territoire, élu-e-s et citoyen-ne-s. Elle est intégrée au Pôle Santé du Pays COB qui œuvre sur l'ensemble des champs de la santé : prévention et promotion de la santé, offre de soins hospitalière et ambulatoire, médico-social.

En 2023, les enjeux étaient de taille avec notamment l'élaboration du 3ème Contrat Local de Santé COB (CLS) et le lancement du Conseil Local en Santé Mentale (CLSM)

**Le Contrat Local de Santé** est l'outil privilégié sur lequel s'appuie le Pays COB pour déployer une politique de santé adaptée aux enjeux du territoire.

Les CLS ont été institués par la loi Hôpital, Patients, Santé, Territoires de 2009. Les CLS sont des outils contractuels qui engagent l'Agence Régionale de Santé (et d'autres institutions) et une collectivité. Ils permettent de :

- > Développer un programme d'actions permettant d'agir localement sur les problématiques de santé,
- > Valoriser l'action des territoires en matière de santé et d'aménagement du territoire,
- > Créer un espace de dialogue et de concertation entre les institutions en charge de la mise en œuvre des politiques de santé et les élus locaux,
- > Mobiliser et fédérer les acteurs de la santé au sens large autour d'un projet commun.

Le CLS rassemble, outre le Pays COB et l'ARS, le Conseil Régional de Bretagne, le Département du Finistère et des Côtes-d'Armor, les 3 CPAM 22, 26, 56, la MSA, le Conseil de Développement et les Services de l'État.



Le 3ème Contrat Local de Santé a été signé le 09 janvier 2024 pour une durée de 5 ans (2024-2029).

Le CHRU de Brest-Carhaix est désormais signataire du CLS du Pays COB.

L'élaboration du 3ème CLS s'est faite dans le cadre établi par l'ARS Bretagne en plusieurs étapes :

- La mise à jour du diagnostic territorial de santé, (décembre 2022-mars 2023)
- Le partage en ateliers collectifs avec les acteurs locaux (08 février 2023),
- L'identification des priorités selon les axes thématiques des Contrats Locaux de Santé et rédaction des fiches actions (mars-juin 2023).



Atelier sur la démocratie sanitaire lors des ateliers collectifs pour l'élaboration du 3<sup>ème</sup> CLS – 8 février 2023 Gourin

### **FOCUS : Mobilisation pour le maintien et le développement des services à l'hôpital de Carhaix**

Les difficultés rencontrées à l'hôpital de Carhaix, notamment la régulation du Service d'Accueil et d'Urgences, aujourd'hui régulé 24h/24h pose de nombreuses problématiques concernant l'accès aux soins pour les habitant-e-s du territoire. Un protocole de sortie de crise a été signé le 27 octobre 2023 avec la Préfecture du Finistère, l'Agence Régionale de Santé Bretagne, le CHU de Brest-Carhaix, le Président du Conseil de Surveillance du CHU de Brest-Carhaix, les 5 Présidents des EPCI du COB et le Président du Pays COB.



Mobilisation du 18 mars 2023 pour le maintien des services de l'hôpital de Carhaix

Certains des projets soutenus et encouragés depuis de longues années par la Commission Santé ont été inscrits au protocole :

- l'installation d'une IRM fixe à Carhaix et Guingamp est prévue au 1<sup>er</sup> trimestre 2025.
- Le développement du Service Hospitalo-Universitaire en Odontologie L'extension du service doit se faire pour le 3<sup>ème</sup> trimestre 2025 avec l'installation de 3 fauteuils supplémentaires (5 au total).
- La création d'une Unité de Soins Palliatifs : Projet travaillé avec les acteurs du territoire depuis les travaux du 2<sup>ème</sup> Contrat Local de Santé (2027-2022), désormais acté et l'Unité de Soins Palliatifs de 10 lits doit se mettre en place au 2<sup>ème</sup> semestre 2024.

#### **Autres sujets et projets suivies par la Commission Santé :**

- L'attractivité du territoire
- La prévention des maladies cardiovasculaires
- La santé et l'environnement
- La prévention de la souffrance psychique et du suicide
- La santé des séniors
- La santé mentale avec notamment le lancement du Conseil Local en Santé Mentale du Pays COB

# RESEAUX

Référent·es : Anouk Dupin & Daniel Caillarec

Animatrices référentes : Camille Trillat / Myriam Lorant (en remplacement) & Aurore Duc

## Le Réseau Kreiz Parzh

Nous poursuivons le projet Kreiz Parzh depuis 2020. L'objectif : créer un espace d'interconnaissance entre les CoDevs de Loudéac Bretagne Centre, de Pontivy et du Centre Ouest Bretagne sur les thématiques des jeunes et de la formation, de l'alimentation, et de l'énergie.

Nos CoDevs centre bretons partagent de nombreuses problématiques et nous nous inspirons mutuellement des projets réalisés sur les territoires. Ainsi, le projet Transithons ! que nous portons en 2021 et 2022 se poursuit sur le territoire de Pontivy en 2023 et 2024. Naturellement, nous leur avons proposé de reprendre le site internet [transithons.bzh](https://transithons.bzh) afin qu'il puisse communiquer facilement sur leurs initiatives et qu'ils poursuivent la mobilisation centre bretonne engagée deux ans plus tôt.

## Le Réseau des Conseils de développement bretons

Le CoDev du Pays COB est particulièrement investi dans le réseau des Conseils de développement bretons. C'est un espace d'échanges qui nous permet d'avoir une vision régionale des sujets qui nous intéressent. Nous coorganisons certains évènements et des temps de formation destinés aux membres et aux animateurs·trices des CoDevs :

En 2023, nous avons pu proposer 2 formations :

- « Design territorial : utilisation de cartographie pour construire collectivement des projets de territoire thématiques » avec l'agence DICl.
- « Participation et mobilisation citoyenne » avec Ellyx

Nous avons également participé à 6 réunions du Comité d'animation du Réseau des CoDev, avec une animatrice dédiée.

C'est aussi l'occasion pour notre Conseil de Développement de participer à des temps d'interconnaissance à travers des rencontres avec le CESER :

- Le 10 mai 2023, à Rennes sur la thématique : Comment lutter contre le non-recours et favoriser l'accès aux droits en Bretagne ?
- Le 12 octobre 2023 à Rennes, le CESER et les Conseils de développement bretons ont partagé leurs regards croisés sur la participation citoyenne.

Depuis 2021 nous adhérons également à la **Coordination Nationale des Conseils de Développement**.

## BUDGET

Dans l'objectif de mieux prendre en compte les disparités de développement des territoires bretons, la Région Bretagne a redistribué son enveloppe allouée aux Conseils de Développement en fonction d'indices de péréquation (capacités de développement humain, capacités d'attractivité et de développement économique, capacités des écosystèmes naturels, capacités d'interventions des collectivités).

En 2023, il nous a été accordée une subvention régionale de 74 626 €. Le Département du Finistère a également continué à apporter son soutien sur la thématique Jeunesses et Formations à hauteur de 7 650 €. Le Pays C.O.B., quant à lui, supporte 20% de notre budget global, ce qui correspond à 20 569 €.

Notre budget prévisionnel en 2023 s'élevait à 102 845 €. Le budget réalisé au 31 décembre 2023 atteint 102 983,25 €.

Il a permis de financer :

- Les postes des animatrices :
  - Une chargée de mission - coordination et animation CoDev (0.8 E.T.P.<sup>1</sup>)
  - Une chargée de mission – animation CoDev (0.8 E.T.P.)
  - Une chargée de mission – Culture (0.3ETP) en renforcement de l'animation de la commission Culture du CoDev

En 2023, la coordinatrice s'est vu prescrire un arrêt maladie pour une durée de 2 mois. Pour compenser cette absence et poursuivre une animation sereine des projets engagés par la commission culture une chargée de mission (culture) a pris le relai sur l'animation.

→ Les salaires et charges, ainsi que les frais de structures sont notre plus gros poste de dépense (+ de 90 000€)

- Les remboursements de frais de mission pour des bénévoles/membres qualifiés
- La formation des bénévoles
- Des prestations extérieures pour des conférences, des réunions publiques, des A.G., ...
- Des outils de communication
- Des outils de travail : téléphones, bureau, logiciels et maintenance
- L'adhésion au réseau des Conseils de Développement bretons et à la Coordination Nationale

---

<sup>1</sup> Équivalent Temps Plein



## Contacts

Aurore Duc, Coordinatrice

07 48 13 76 07 – [a.duc@payscob.bzh](mailto:a.duc@payscob.bzh)

Myriam Lorant, Animatrice

07 48 13 76 10 – [m.lorant@payscob.bzh](mailto:m.lorant@payscob.bzh)

Co-délégué·e·s généraux :

Anouk Dupin & Daniel Caillarec

[www.espacecitoyencob.org](http://www.espacecitoyencob.org)

[www.payscob.bzh](http://www.payscob.bzh)

